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学习先进典型
践行!三严三实"

女“福尔摩斯”善破食品安全案
!!!记市食品药品监督管理局执法总队总队长"党委副书记李洁

" 李洁带领团队运用专业知识守护城市食品安全 本报记者 陈梦泽 摄

李洁，上
海市食品药品
监督管理局执
法总队总队
长、党委副书
记。先后获得
上海市三八
红旗手、上海
市五一劳动
奖章、上海市
巾帼岗位立
功先进个人
奖等多项荣誉
与奖励。

人物小传

! ! ! !在同事的印象中，李洁的记性
超好。!"#$ 年食品药品机构改革
期间，从内设机构职责和人员安排
到办公条件的落实、业务工作的衔
接……每天大大小小的事不下百
项，她都记得住并会提醒别人。
同事时常惊讶于她超群的记忆

力，但细心观察会发现，她有三本笔
记本，一本是会议记录本，一本是对
重要工作和任务的梳理记录，一本
是对各个科室、部门近期要推进工
作的记录。还有件“法宝”是便签条，
接到紧急突发任务，她就记在便签
条贴在桌子上。每完成一件工作，她
就在记录后打钩。这已成为她几十
年来工作的习惯。

世博餐饮"守门员#

!%&%年上海举办世博会，超过
'(%%万人次到园区参观，其中 '%!

在园内 (%%多个网点用餐。
当时的李洁，是世博园区食品

安全保障的负责人。她每天夜以继
日，带领保障队伍，高强度、高负荷
地保障食品安全，用双腿以三天全
覆盖两次的检查频率，现场检查 !

万多户次，抽检食品 !万多件，每天
工作超过 #!小时。
对于规模如此浩大的食品安全

保障任务，没有可借鉴的经验，没有
现成的工作方案，于是李洁团队邀
世卫组织、欧洲食品局、中国工程院
等国内外专家对保障方案进行充分
论证。

!%%多人的保障团队中有相当
一部分是相关专业的大学生志愿
者，缺乏实践操作能力，于是园区保
障组边带教培训、边巡回检查。
有一段时间，园区保障条件不

到位，没有交通工具，没有遮风避雨
的亭棚，李洁和她的团队坚持用双
腿巡视各个保障点。
通过科学严密的保障，上海世博

会期间，共消除食品安全隐患 (万多
个。园区食品安全零事故、零投诉。

食品安全"大侦探#

现场就是战场，时间就是生命。
在处理食物中毒事故时，反应要快，

判断要准。
!%#(年 #!月，青浦区华新镇 #

名老人和 !名儿童在家里用餐后发
生昏迷，!名儿童不幸身亡。接到报
告后，李洁顾不上自己因高血压正
住院治疗，二话没说，立即换掉住院
服，拦了辆出租车直奔现场。
她人在车上，心已在现场，一边

电话指挥先行到达的调查人员开展
针对性调查，一边催促司机“快、快、
快”。调查现场气氛紧张，李洁和同
事们在现场一边搜寻可疑物品，一
边开展快速检测：油、盐、酱、醋、剩
饭、剩菜、呕吐物、排泄物，每一丝痕
迹、每一件物品都不放过。
经过专业判断，李洁团队采用

快速检测方法对可疑食品进行亚硝
酸盐检测。!分钟后，只听到检测人
员大喊一声：“食盐亚硝酸盐阳性！”

最终在公安部门的协助下查明，这
是一起把亚硝酸盐作为调味品用来
做菜引起的中毒个案事件。正是因
为及时查明中毒原因，为医院利用
特效药物救治中毒老人赢得了宝贵
时间，食药监部门第一时间向社会
发布信息，消除公众疑虑。
调查要全面，决策要科学。在食

品安全事故调查中，这是对当事人
和社会的一种负责态度，不能“冤枉
错杀”任何一家合法企业的合法经
营。!%#$年 !月，嘉定区一家电子
公司一天内 (%%多名员工陆续出现
头晕、恶心、呕吐等症状。最初怀疑
是某盒饭公司供应的盒饭引起的食
物中毒。
接报后，李洁带领调查人员连

夜赶赴现场开展调查处置。通过一
整夜调查，充分运用流行病学、职业

卫生等公共卫生专业知识，最终查
明该事件是由于电子公司电路板焊
接车间排风设施出现故障，车间内
焊锡烟尘浓度过高而引起的金属烟
热疾病，排除了食物中毒。既没有误
判而冤枉好人，也为救治病人提供
了科学依据。

风险监测"织网者#

上海是特大的消费型城市，每
年消费的食用农产品超过 !#%%万
吨，其中 ')*依赖兄弟省市。食品
供应链长、品种多。如何将食品安全
风险控制到最低，一直是监管部门
面临的一大难题。!%%)年，本市充
分借鉴发达国家的成熟经验，率先
在全国开展食品安全风险监测工作。
当时，此项工作在国家层面也

刚起步，没有现成的经验可供借鉴。

这项极具挑战性的工作最后落在了
李洁身上。她凭着一股韧劲和闯劲，
率先启动了风险监测研究和应用工
作。#%年间，全市风险监测点从 )%

个增加到 )%%个，监测食品类别从
#!大类增加到 !$大类，监测项目
从 '!项增加到 $!$项。目前，本市
风险监测范围已经覆盖种养殖、生
产、流通和餐饮各环节，以及 +%*以
上的食品供应主渠道，为及时发现食
品安全隐患，精准清除食品安全问题
筑起了一道疏而不漏的“天网”。

海产贝类深受上海人喜爱，但
隐藏于贝类体内的毒素，稍不留神
却会导致急性食物中毒，敏感者甚
至会直接导致死亡。为了掌握海产
贝类中毒素的消长规律，李洁带领
团队与环保、海洋、生物、卫生等领
域的专家进行跨学科、跨部门的专
题研究，建立了贝类毒素监测和预
警体系。每年本市海产贝类在大量
上市、端上餐桌之前，食药监部门会
根据监测结果发出风险预警和消费
提示。尽管近年来我国多个省份发
生过贝类毒素引起的食物中毒事
件，但上海迄今为止尚未接到类似
中毒报告。

!%#( 年，风险监测发现，本市
油条等群众日常消费面制品铝含量
异常，经评估推算本市部分高暴露
人群铝摄入量已经超过健康警戒
值。李洁立即提出风险管理建议，首
先让中小学校、企事业单位食堂停
止使用含铝食品添加剂，倡导其他
企业加强工艺改进，使用无害替代
品，同时将此情况报告国家有关部
门，建议对含铝食品添加剂的使用
标准进行修订。目前，国家新标准已
将部分含铝添加剂从可使用名单中
删除，避免消费者因铝过量摄入而
导致慢性危害。
风险监测评估是一项长期性工

作，需要付出、更需要坚持；需要专
业，更需要智慧。令人欣慰的是，李
洁多年辛勤劳动没有付诸东流，风
险监测系统对食品安全科学监管的
支撑越来越给力，越来越精准。近年
来本市通过风险监测评估发现的水
产品中禁用药物、畜肉中“瘦肉精”、
小麦粉中呕吐毒素、火锅底料中的
罂粟成分等食品安全隐患，均在第
一时间进行了查处，保障了申城广
大市民的餐桌安全。

本报记者 陈杰

! ! ! !本报讯 （记者 李一能）综合
新华网、央视消息，中国国民党昨天
下午召开第 #+次全代会临时会议，
表决废止洪秀柱代表该党参选下届
台湾地区领导人的提名，同时征召
现任党主席朱立伦参选。
会议开幕式上，台湾当局领导

人马英九、洪秀柱、朱立伦、国民党
前主席连战和吴伯雄等先后致辞。
朱立伦首先鞠躬道歉，向全体

党员和洪秀柱致以“最高的歉意”，
表示是自己努力不够、沟通不足，造
成大家的担忧，并再一次表达身为
党主席的歉意。

在提到两岸关系时，朱立伦表
示，认同九二共识，是两岸最重要的
和平基础，不承认九二共识，就会危
害两岸和平。
其后，会议就废止洪秀柱提名

案进行讨论，并以举手方式表决，
,+#人中有 ,#!人同意。
下届台湾地区领导人选举将于

!%#-年 #月 #-日，与下届台湾地
区民意代表选举同日举行投票。除
了 #'日被国民党征召参选的朱立
伦外，参与角逐下届台湾地区领导
人的还有民进党提名的蔡英文和亲
民党提名的宋楚瑜等。

洪秀柱参选提名被废
国民党召朱立伦角逐

! ! ! !本报讯 中共中央政治局委
员、上海市委书记韩正昨天下午会
见了塞浦路斯总统阿纳斯塔西亚
迪斯一行，代表 !$%%万上海人民
对总统阁下访问上海表示欢迎。
韩正说，中国和塞浦路斯是传

统友好国家，中塞建交以来，两国关
系发展顺利。相信总统阁下此次访
问中国、访问上海，会更加深入地了
解改革开放以来中国的巨大变化，

更好地促进两国之间、上海与塞浦
路斯各城市之间的友好交流合作。

阿纳斯塔西亚迪斯说，塞浦路
斯支持中方提出的“一带一路”倡
议，希望通过此次访问，进一步深

化各领域合作，促进塞中关系实现
更大发展。

中联部副部长陈凤翔，我国驻
塞浦路斯大使刘昕生，上海市委常
委、市委秘书长尹弘参加会见。

! ! ! !本报讯 由国家卫生计生委和
世界卫生组织共同主办、上海市人
民政府承办的第九届全球健康促
进大会将于 !%#- 年 ## 月 !# 日.

!$日在沪举行。昨天，第九届全球
健康促进大会指导委员会正式成
立并召开第一次会议。国家卫生计
生委主任李斌、上海市市长杨雄、

世界卫生组织总干事陈冯富珍出
席并讲话。国家卫生计生委副主任
马晓伟、崔丽，上海市副市长翁铁
慧等出席。

全球健康促进大会是由世界
卫生组织发起的、健康促进领域最
高级别的官方会议。大会每隔 $年
召开一次。

促进中塞友好交流合作

李斌杨雄陈冯富珍出席指导委员会第一次会议

韩正会见塞浦路斯总统

全球健促大会明年在沪举行

餐桌守护人 秦丹


